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ACTA SESION ORDINARIA N°36 DEL CONCEJO MUNICIPAL DE VILLA ALEMANA.

DE FECHA 17 DE JUNIO DE 2022.

La Alcaldesa, señorita Javiera Toledo Muñoz siendo las 10 horas con 16 minutos,

en nombre de la comunidad de Villa Alemana, da inicio a la Sesión Ordinaria N®36 del

Concejo Municipal de Villa Alemana, celebrada con fecha 17 de junio de 2022, a la que

asisten la Concejala señorita Kesia Navarro Cueto, el Concejal señor Marcelo Valderrama

Magna, la Concejala señorita María Fernanda Ternicier Andrades, la Concejala señorita

Cecilia Quinteros Díaz, el Concejal señor Guillermo Barra Arancibia, el Concejal Alonso

Fierro Guerrero y el Concejal señor Marcelo Góngora Carvajal.

Asisten además los funcionarios municipales. Administradora Municipal, señorita

Karen Róblete León; Secretario Comunal de Planificación, Gonzalo Gómez Bravo;

Director del Departamento Jurídico, señor Ramiro Vargas Vera; Director de

Administración y Finanzas, señor Marcelo Paredes Romero; Profesional del

Departamento de Rentas, señora Alejandra Bustos Covarrubias, y el Secretario Municipal

Subrogante, señor Sergio Castro Quiroz.

La Alcaldesa indica que se excusó de asistir la concejala Edith Alvear Guerra.

I. CUENTA DE LA PRESIDENTA.

En cuanto a Vecinos / Organizaciones, comienza con la ceremonia de cierre de los

Presupuestos Participativos, donde participaron las Juntas de Vecinos Rocío Huanhualí,

Bernardo Leighton, El Mirador, Villarrica, La Foresta, Las Américas, Albatros, Barrio Las

Vegas y Dinamarca, los felicita por el proceso realizado.

Se realizó una reunión con el Jardín Junji Abejitas, quienes están solicitando

reevaluar la decisión de cierre del jardín, el cual se encuentra en un sector vulnerable de

la comuna, lo cual hace que también sea difícil el traslado de los padres después de ir a

dejar a sus hijos.
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Agrega que participaron en la inauguración del proyecto "Recuperación de Plaza

Longhi" con la Junta de Vecinos Viñas y Canteras, donde asistieron muralistas, pintoras,

entre otros.

Estuvo de aniversario el Club de Adulto Mayor Los Algarrobos, y se realizó una

reunión con la Agrupación "Dirigentes Unidos" - Sector sur, donde trataron el tema de los

presupuestos participativos, ya que tenían dudas sobre lo que se haría con el remanente.

Señala que hubo otra reunión con la Agrupación Mujeres Jefas de Hogar

Crisálidas y con la coordinadora de fibromialgia, donde llegaron a dos acuerdos, el

primero es que se realizará un encuentro para personas con fibromialgia y con la

Corporación se realizarán los enlaces para necesarios para elaborar un programa para

personas con esta enfermedad.

En cuanto a gestión, informa que se realizó una presentación a la Contraloría

Regional para que se pronuncie sobre el proceso de la licitación del servicio de retiro de

residuos sólidos domiciliarios, lo cual tiene como fin que se revise la regularidad en el

proceso licitatorio y se despejen las dudas que puedan haber surgido.

Anuncia que ante el aumento de enfermedades respiratorias se reforzaron las

atenciones médicas para los 4 centros de salud familiar y el SAPU con la contratación de

nuevos médicos, kinesiólogos y técnicos en enfermería.

Se presentó de programa de Gestión Territorial y Participación Ciudadana a

Dirigentes de la comuna.

Se celebró el Día internacional del Tejido en la plaza Belén, por lo que se hizo la

campaña tejiendo en comunidad, donde se sumó la Corporación y se llama a los vecinos

y vecinas a tejer cuadritos de lana para hacer mantas que se donarán a la Fundación

Joglar.

Manifiesta que se recibió el informe favorable de la UOCT sobre semáforo en

intersección calles Porvenir Sur - Huanhualí, y explica que con esto ya se puede

comenzar la reparación del proyecto.
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Indica que se llevó a cabo una Mesa Técnica sobre el Centro Integral de la Mujer y

disidencias, donde se comenzó a gestar la etapa de diseño y también el modelo de

gestión, y resalta que en ese mismo marco, les solicitaron desde la Seremi de la Mujer de

la región de Aysén que expongan el proyecto del Centro ya que también quieren

levantarlo.

Expone que comenzaron las inscripciones para el Bono de la mujer trabajadora:

Beneficio económico entregado por el Sence que premia el esfuerzo y trabajo de las

mujeres. Para postular se debe tener entre 25 y 59 años, trabajar de manera dependiente

o independiente y pertenecer al 40% de las familias más vulnerables. Se puede realizar a

^  través de la página web del Sence: www.sence.gob.cl.

Informa que el día de ayer se realizó la Sesión de Constitución del Cosva, con 11

nuevos consejeros.

Añade que se realizó la ceremonia de conmemoración del Día Nacional de los

Pueblos Originarios y firma de decreto para izamiento de Banderas. También se han

realizado 3 talleres participativos para la definición de la Imagen Objetivo, tercera etapa

del Plan Regulador Comunal y aún quedan 4 instancias de participación, en 4 sectores

diferentes.

Señala que continúa el proceso de participación Ciudadana para la elaboración de

la Ordenanza de Humedales Urbana, hasta el día de hoy.

También se tuvo la visita de la delegación de la Municipalidad de San Felipe para

conocer experiencia con el comercio ambulante en esta comuna.

Continúa el Programa Patitas en el Barrio en el Barrio Las Vegas y se realizó una

mesa de trabajo con SERVIU, dirigentes y vecinos del Comité Ampliación Prat para

mostrar avances de las gestiones que se han realizado.

En cuanto a coordinaciones se realizó la segunda Mesa Provincial de Comercio

Ambulante, donde se pidió a la Municipalidad de Quilpué, que cuando ellos comiencen a

ejecutar su ordenanza de reordenamiento territorial se nos considere ya que se sabe que
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algunos han migrado a Villa Alemana. Se le pidió a Carabineros que estén más en el

centro y se comprometieron a tener un servicio especial.

Se realizó una reunión con el Ministro de Educación respecto de los Servicios

Locales de la Educación Pública - SLEP. Se entregaron apreciaciones especialmente

para proteger a los trabajadores y trabajadores de los establecimientos, los modelos

educativos y de la gestión interna, ya que existen comunas que no tienen Corporación

Municipal, como el caso de Olmué y Limache. Se exigió que se incorporen sindicatos,

gremios y agrupaciones, para tener la mejor experiencia en la provincia.

Se llevó a cabo una reunión Bi Comunal del Centro Ceremonial de Pueblos

Originarios para Hospital Marga Marga, con el fin de tener un Centro de Sanación Integral

y se realizó una presentación de maqueta del Hospital Marga Marga. Se realizó una

reunión con el Servicio de Salud Viña del Mar Quillota, donde se habló del SARS, obra

que se encuentra paralizada, sin embargo se abrirá nuevamente la licitación ya que la

empresa que estaba a cargo fue declarada en quiebra, no obstante el Servicio de Salud

de hace responsable y continuará con los trámites para su ejecución. Entre otras noticias

de salud, les informaron que habrá un SAMU comunitario.

Informa que hubo una reunión con la Jefa Regional de la Subdere, donde se trató

el tema de la licitación para tener auditorias internas. Además donde le informaron que se

ganaron casi 270 millones de pesos en distintos proyectos FRIL, para multicanchas,

sedes y parques.

En cuanto al Programa Constituyente, se realizó una Jornada de Educación

Constituyente en el Liceo Tecnológico de nuestra comuna.

Respecto a Mantención Comunal, se realizaron dos retiros de microbasurales, seis

trabajos de bacheo de calles, dos trabajos de perfilado de calles, seis trabajos de limpieza

de sumideros, recambio de protecciones en pasos bajo nivel, doce trabajos de reparación

y reposición de luminarias.

En cuanto a obras, anuncia que durante esta semana se decretó la paralización de

obras de la empresa IVESA, correspondiente a dos proyectos de conjuntos residenciales

de 122 y 152 viviendas en Avenida Rodolfo Galleguillos N°2350 y N°2445. El motivo tiene
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que ver con la detección de ejecución con movimientos de tierra en el lugar sin contar con

los permisos correspondientes, por lo cual quedan citados al Juzgado de Policía Local y

se ordena la paralización de las faenas en ejecución. Para ambos proyectos se han

presentado solicitudes de permiso de obra nueva los cuales,se encuentran con

observaciones por parte de la Dirección de Obras. Esto se suma a que se invalidó el

permiso de un anteproyecto correspondiente a un proyecto de 15 edificios de 6 y 9 pisos,

los cuales consideraban un total de 264 unidades habitacionales en calle Abtao. El motivo

se debe a la constatación de un error en la interpretación sobre el trazado de la vía

Circunvalación Norte que afectaba el predio donde se emplazaba el proyecto. Dicho

proyecto es de la empresa Inversiones Inveswtland Spa. Hubo observaciones en el

^  proceso de recepción a empresa Beltec para un proyecto habitacional de 102

departamentos en 5 edificios de 5 y 6 pisos ubicados en calle Presbítero Osvaldo Lira

Pérez el cual se encuentra en proceso de recepción. El motivo se debe a que luego de la

revisión en terreno de las obras de edificación terminadas, se detectan una serie de

observaciones en las que destaca el requerimiento del estudio de mecánica de suelo por

rellenos y movimientos de tierra y como exigencia de un pronunciamiento de la Dirección

Ambiental Municipal respecto a contenciones en el deslinde con terrenos del Parque La

Reserva. Explica que a la fecha aún no han recibido respuesta a las observaciones por

parte de la empresa.

II. APROBACION DE ACTAS EXTRAORDINARIA N°13 DEL CONCEJO

MUNICIPAL.

La Alcaldesa consulta si existen observaciones para el acta ordinaria 13 y no

habiendo se aprueba.

III. TABLA ORDINARIA.

1. Aprobación de Modificación Presupuestaria consignada en Ord. N°216 de

la Dirección de Administración y Finanzas.
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La Alcaldesa manifiesta que esto se trata de un traspaso presupuestario, que

según el Artículo 44 de la Ley de Reajuste del Sector Público, se transfiere una remesa de

$3.224.855 y viene a mejorar las remuneraciones de 97 funcionarios.

La señorita Alcaldesa somete el punto N®1 a votación.

La concejala Navarro, aprueba.

El concejal Valderrama, aprueba.

La concejala Ternicier, aprueba.

La concejala Quinteros, aprueba.

El concejal Barra, aprueba.

El concejal Fierro, aprueba

El concejal Góngora, aprueba

La Alcaldesa también aprueba

Se adoptó por la unanimidad de las señoras v señores Concejales asistentes, con el

voto favorable de la señorita Alcaldesa, aprobar una Modificación en el Presupuesto

Municipal vigente, contenida en el Ord. N°216 de fecha 07 de junio de 2022. del

Director de Administración v Finanzas, que es del siguiente tenor:

INCREMENTO

TiT.SUBT. ÍTEM. ASIO. DENOMINACIÓN INGRESA $ EGRESA $

DE

115.05.03. De otras entidades públicas 3.224.855

AL

215.21.01 Personal de Planta 488.934

215.21.02 Personal a contrata 2.735.921

TOTALES 3.224.855 3.224.855

2. Aprobación de Modificación Presupuestaria consignada en Ord. N°229 de

ia Dirección de Administración y Finanzas.
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La Alcaldesa explica que es una modificación desde el saldo final de caja de

$13.100.000 a otros gastos y bienes de servicios de consumo, para el pago de Ley de

Aportes al Espacio Público.

La señorita Alcaldesa somete el punto N®2 a votación.

La concejala Navarro, aprueba.

El concejal Valderrama, aprueba.

La concejala Ternicier, aprueba.

La concejala Quinteros, aprueba.

El concejal Barra, aprueba.

El concejal Fierro, aprueba

El concejal Góngora, aprueba

La Alcaldesa también aprueba

Se adoptó por la unanimidad de las señoras v señores Concejales asistentes, con el

voto favorable de la señorita Alcaldesa, aprobar una Modificación en el Presupuesto

Municipal vigente, contenida en el Ord. N°229 de fecha 10 de junio de 2022. del

Director de Administración v Finanzas, que es del siguiente tenor:

TRASPASO

TIT.SUBT. ÍTEM. ASiG. DENOMiNACiÓN DISMINUYE $ AUMENTA $

DE

215.35.01

AL

215.22.12

Saldo final de caja recursos

propios

Otros Gastos en bienes y

servicios de consumo

13.100.000

13.100.000

TOTALES 13.100.000 13.100.000

3. Aprobación de Transferencia y Traslado de Patente de Alcohol, a nombre

de Andrés Rodrigo Jiménez Sterquei.
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La Alcaldesa cede la palabra a doña Alejandra Bustos, profesional del

Departamento de Rentas, quien entrega mayores detalles de la patente. Explica que no

tiene problemas ya que se encuentra aprobada por el Departamento de Obras y por

Carabineros, la única observación es que las Juntas de Vecinos no están de acuerdo con

su instalación, votando en contra. La Alcaldesa recuerda que de acuerdo a la Ley de

Alcoholes, la opinión de los vecinos no es vinculante, por lo que a pesar que los vecinos

no estén de acuerdo con su instalación, si cumple con todos los demás requisitos, se

debe someter a aprobación del concejo.

El concejal Góngora, indica que esta patente surge producto de una venta, que

funciona en un lugar donde en su momento se autorizó, sin embargo no había

autorización para utilizar dicho lugar. La primera dueña vendió la patente y el nuevo

dueño necesitaba trasladarse ya que el lugar donde funciona hoy en día no está

permitido. Señala que tal como mencionó la Alcaldesa, la opinión de los vecinos no es

vinculante, sin embargo le parece importante tomarlos en consideración y los vecinos han

presentado una serie de observaciones a su traslado en una carta que le parece está muy

bien fundamentada. Agrega que además el sector solicitado, correspondiente a calle

Caupolicán, es un sector que en este mismo Concejo se ha tratado por variados factores

sociales que se están dando, por lo que no le parece aconsejable aprobar. Advierte que

esta patente además cuenta con una sanción por parte del Juzgado de Policía Local, por

incumplir la normativa que establece el porcentaje de alcohol que puede tener en su local.

El concejal Valderrama indica que le desagrada mucho la Ley de Alcoholes, ya

que le parece permisiva y blanda, una mala ley, donde se somete a los vecinos a emitir

una opinión para la instalación de una patente de alcohol, sin embargo más tarde no se

toma en cuenta ya que no es vinculante. Manifiesta que en el sector actualmente ya existe

cuatro locales que ejercen el expendio de bebidas alcohólicas, lo que le parece suficiente,

además de darse una situación social complicada donde también influye el alcohol.

El Director de Jurídico, don Ramiro Vargas le informa a los concejales que tal

como han conversado latamente en comisiones anteriores, la ley establece que la opinión

de los vecinos no tiene un carácter de vinculante, sin embargo, establece otros requisitos

que si se deben cumplir y en el caso de que aquellos se cumplan, no existen mayores
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motivos para negar el otorgamiento de una patente. Les recuerda esto ya que de

cumplirse con todos los requisitos legales obligatorios como es el caso, no existiría un

fundamento legal para dar una negativa por quienes están votando. La Alcaldesa

pregunta cuales son los costos de rechazar esta patente. Entiende que el contribuyente

puede realizar un contrademanda y de ganarla se le debería otorgar inmediatamente el

permiso. Quiere saber cuanto puede durar este periodo. Don Ramiro Vargas le explica

que primero se debería analizar cual es la figura legal que se presentaría en contra del

Concejo y que podrían quedar abiertos a una demanda civil o de perjuicios por negar

arbitrariamente la patente.

El concejal Góngora le recuerda a la Alcaldesa que dicha patente nació con

problemas radicados en el Municipio, ya que se otorgó en un lugar donde no podía

funcionar, y cuando se vende se le pide al nuevo dueño que busque otro lugar sin

impedirle su funcionamiento hasta ahora, por lo que cree que se esta negando que

funcione en ese lugar en particular, pero puede buscar otro espacio y solicita a la

Administración que se le informe esto a su dueño, ya que el lugar que se está pidiendo,

no le parece aconsejable. Doña Alejandra Bustos, les señala que el informe de

Carabineros es positivo, ya que indican que no influiría en los vecinos, ni tampoco existen

colegios cercanos.

La señorita Alcaldesa somete el punto N®3 a votación.

La concejala Navarro, rechaza

El concejal Valderrama, rechaza

La concejala Ternicier, rechaza

La concejala Quinteros, rechaza

El concejal Barra, rechaza

El concejal Fierro, aprueba

El concejal Góngora, rechaza

La Alcaldesa, aprueba

Se rechazó por mavoría de las señoras v señores Conceíales asistentes, con los

votos favorables del Conceiai Alonso Fierro v la señorita Alcaldesa, la solicitud de
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transferencia v traslado de la patente de alcohol, a nombre de don Andrés Rodrigo

Jiménez Sterquel. Rol 400440. Giro Depósito de Bebidas Alcohólicas

4. Aprobación de renovación de patentes de alcohol sin observaciones.

El concejal Góngora indica que durante la revisión de estas patentes en Comisión,

se hizo una diferenciación entre las patentes que están sin observaciones y aquellas que

si presentan algún tipo de observación. Sin embargo por sugerencia de algunos

concejales y concejales con respecto al listado de las patentes sin observaciones, se pide

sacar las patentes roles 400025; 400045; 400078; 400170; 400201; 400239; 400349;

400361; 400406; 400483; 400485. La Alcaldesa le pregunta si esto se conversó en la

Comisión y el concejal Góngora le responde que no, ya que en dicha comisión no tenían a

la vista un informe que si les presentaron el año pasado donde existía una columna que

indicaba si tenían observaciones de los vecinos, de Carabineros, de la DOM, etc y que se

los entregaron mas tarde, el cual analizándolo llegaron a esta conclusión.

La Alcaldesa propone en ese caso una segunda discusión, para no confundirse

sacando algunas y votando otras. Pregunta que Concejal se adhiere. Estando todos los

concejales presentes de acuerdo se deja el punto para segunda discusión.

5. Aprobación de adjudicación de Propuesta Publica N°17/2022 "Reposición

de basureros sector centro comuna de V. Alemana".

La Alcaldesa señala que a esta licitación se presentaron dos oferentes, quedando

para ser evaluados ambos, cumpliendo con todos los requisitos. El oferente que obtuvo el

puntaje más alto, equivalente a 7.70 puntos es Constructora Martínez y González Ltda.

Por lo tanto, propone al Concejo adjudicar esta licitación al oferente en comento, por un

monto equivalente a $58.681.131 IVA Incluido y con un plazo de ejecución del proyecto

de 60 días corridos.
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Don Gonzalo Gómez, Secretario Comunal de Planificación entrega mayores

detalles respecto del proceso de evaluación de esta licitación. Agrega que la licitación

contempla la reposición de 112 unidades en el sector centro de la comuna.

El concejal Fierro pregunta si esto tiene algo que ver con los basureros instalados

en los paraderos. El Señor Gómez le indica que no, ya que esos basureros venían

considerados en el diseño de los paraderos, según la licitación del MTT.

La concejala Navarro pregunta si se pueden hacer capacitaciones a la comunidad

para el tema del reciclaje en los basureros diferenciados. El señor Gómez le explica que

esta licitación es solo para la reposición de los basureros verdes de fierro fundido que

están en la comuna y no se diferencian por colores para el reciclaje, sin embargo, agrega

que desde la DAM se están realizando talleres de reciclaje para la comunidad.

El Secretario Municipal Subrogante explica que el quorum requerido para este

punto es de mayoría absoluta, es decir 5 votos favorables.

La señorita Alcaldesa somete el punto N°5 a votación.

La concejala Navarro, aprueba.

El concejal Valderrama, aprueba.

La concejala Ternicier, aprueba.

^  La concejala Quinteros, aprueba.

El concejal Barra, aprueba.

El concejal Fierro, aprueba

El concejal Góngora, aprueba

La Alcaldesa también aprueba

Requiriéndose un quorum de mayoría absoluta, es decir 5 votos favorables, se

adoptó por unanimidad de las señoras v señores Concejales asistentes, con el voto

favorable de la Alcaldesa, adjudicar ia Propuesta Pública N°17/2022 denominada

"Reposición de Basureros sector centro, comuna de Villa Alemana", al oferente

Constructora Martínez v González Ltda.. Rut N°76.757.444-4. por un monto total de
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$58.681.131 (cincuenta v ocho millones seiscientos ochenta v un mil ciento treinta v

un pesos) IVA incluido, v por un plazo de 60 días corridos, a contar de la fecha de

entrega de terreno.

6. Aprobación de adjudicación de Propuesta Pubiica N°15/2022 "Arriendo de

Impresoras, Fotocopiadoras y Escáner para las diferentes Unidades

Municipales".

La Alcaldesa explica que a esta licitación se presentó un solo oferente, Dimacofi

S.A., el cual cumplía con todos los requisitos y obtiene un puntaje equivalente a 8.65 ^

puntos. Por lo tanto propone al Concejo adjudicar esta licitación al oferente en comento,

por un monto equivalente a $3.700.000.- IVA Incluido mensual y con un plazo de

implementación de 45 días corridos.

El concejal Fierro manifiesta que el entiende que esos $3.700.000 están asociados

a un piso mínimo pagable y que dependerá del numero de hojas, entre otras cosas. El

Encargado de Informática señor Roberto Allende explica que efectivamente ese monto es

un mínimo garantizado y que el monto que se paga actualmente esta entre $5.000.000 y

$5.800.000 mensuales y que el costo mensual dependerá del valor por hojas que se

imprima mensualmente. El concejal Fierro aclara que las hojas las coloca el Municipio y

quiere saber de cuantos equipos se trata en total. El señor Allende le responde que son

90 equipos y que todos serán nuevos.

El Secretario Municipal Subrogante explica que el quorum requerido para este

punto es de 2/3, es decir 6 votos favorables, ya que excede el periodo alcaldicio.

La señorita Alcaldesa somete el punto N°6 a votación.

La concejala Navarro, aprueba.

El concejal Valderrama, aprueba.

La concejala Ternicier, aprueba.

La concejala Quinteros, aprueba.
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El concejal Barra, aprueba.

El concejal Fierro, aprueba

El concejal Góngora, aprueba

La Alcaldesa también aprueba

Reauiríéndose un quorum de 2/3 del conceio. es decir 6 votos favorables, se adoptó

por unanimidad de las señoras v señores Concejales asistentes, con el voto

favorable de la Alcaldesa, adjudicar la Propuesta Pública N°15/2022 denominada

"Arriendo de Impresoras. Fotocopíadoras v Escáner para las diferentes Unidades

Municipales", al oferente Dimacofi S.A.. Rut N°92.083.000-5. por los montos que se

señalan a continuación, sin embargo, por el servicio se pagará un monto mínimo

garantizado ascendiente a la suma de $3.700.000 (tres millones setecientos mil

pesosL V con un plazo de implementación de 45 días corridos v un contrato de

servicio de 36 meses.

DESCRIPCIÓN
VALOR IMPUESTO

INCLUIDO

Impresión/fotocopia por página blanco y negro $37

Impresión/fotocopia por página a color (oficio o carta) $121

Impresión por página multifuncional diseño (doble carta o

tabloide) blanco y negro

$37

Impresión por página multifuncional diseño (doble carta o

tabloide) color

$121

Valor fijo mensual escáner de obras -secpla $287.097

7. Aprobación de adjudicación de Propuesta Publica N°27/2022 "Reposición

de Ventanas, Municipalidad de Villa Alemana".

La Alcaldesa manifiesta primero que todo, que esta es una licitación muy esperada

por los funcionarios municipales y que después de muchos intentos ya pueden votarla.

Expone que a esta licitación se presentó un oferente, la UTR conformada por la

Constructora y de Servicios Berroeta SPA y Arte Visual Vidriería Ltda, quedando para ser
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evaluado cumpliendo con todos los requisitos. Obtuvo un puntaje equivalente a 9.19

puntos, por lo tanto se propone al Concejo adjudicar esta licitación al oferente en

comento, por un monto total de $41.985.342 IVA Incluido, y con un plazo de ejecución de

60 días corridos.

Cede la palabra a don Gonzalo Gómez quien entrega mayores detalles respecto

del proceso de evaluación de la oferta de acuerdo a las bases de la licitación.

El Concejal Góngora solicita que cuando la empresa haga llegar la metodología de

prevención de riesgos, se las haga llegar a los concejales ya que les interesa que la

empresa garantice la seguridad de todos los involucrados en la ejecución de estos

trabajos.

El Secretario Municipal Subrogante explica que el quorum requerido para este

punto es de mayoría absoluta, es decir 5 votos favorables.

La señorita Alcaldesa somete el punto N®7 a votación.

La concejala Navarro, aprueba.

El concejal Valderrama, aprueba.

La concejala Ternicier, aprueba.

La concejala Quinteros, aprueba.

El concejal Barra, aprueba.

El concejal Fierro, aprueba

El concejal Góngora, aprueba

La Alcaldesa también aprueba

Requiriéndose un quórum de mayoría absoluta, es decir 5 votos favorables, se

adoptó por unanimidad de las señoras v señores Concejales, con el voto favorable

de la Alcaldesa, adjudicar la Propuesta Pública N°27/2022 denominada "Reposición

de Ventanas Municipalidad de Villa Alemana", a la Unión Temporal de Proveedores

conformada por las empresas Constructora v de Servicios Berroeta SpA v Arte

Visual Vidriería Ltda. por un monto total de $41.985.342 (cuarenta v un millones
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novecientos ochenta v cinco mil trescientos cuarenta v dos pesos) IVA incluido, v

por un plazo de eiecución de 60 dias corridos.

8. Aprobación de adjudicación de Propuesta Publica N°28/2022

"Conservación de Infraestructura Apoyo al Transporte Público, Valparaíso,

Etapa 11"

La Alcaldesa indica que para estos trabajos, se habían comprometido a aumentar

el presupuesto disponible para su realización y que así se hizo aumentándolo para

pavimentaciones, para los presupuestos participativos y para la tan esperada bacheadora,

para la cual ya se está trabajando en las bases técnicas. Cede la palabra a don Gonzalo

Gómez quien explica que esta es la segunda etapa de la calle Alcalde Peralta, la cual en

la primera intervención, se realizó el bacheo de 2.600 metros cuadrados

aproximadamente, de un total de 3.800, por lo tanto queda un déficit de 1200 metros a

intervenir, en el marco del convenio con el Ministerio de Transporte y

Telecomunicaciones, y con este proyecto se consideraron 975 metros, de los sectores

mas dañados y con la Dirección de Operaciones se intervendrán los restantes. Finalmente

el Sr. Gómez, Secpla entrega mayores detalles del proceso de evaluación de las

empresas postulantes.

El Secretario Municipal Subrogante explica que el quorum requerido para este

^  punto es de mayoría absoluta, es decir 5 votos favorables.

La señorita Alcaldesa somete el punto N®8 a votación.

La concejala Navarro, aprueba.

El concejal Valderrama, aprueba.

La concejala Ternicier, aprueba.

La concejala Quinteros, aprueba.

El concejal Barra, aprueba.

El concejal Fierro, aprueba

El concejal Góngora, aprueba
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La Alcaldesa también aprueba

Requiriéndose un quórum de mayoría absoluta, es decir 5 votos favorables, se

adoptó por unanimidad de las señoras v señores Conceiales asistentes, con el voto

favorable de la Alcaldesa, adjudicar la Propuesta Pública N°28/2022 denominada

"Conservación de Infraestructura Apovo al Transporte Público. Valparaíso. Etapa

11". al Oferente ECMOVIAL Ltda. por un monto total de $77.400.000 (setecientos

millones cuatrocientos mil pesos) IVA inciuido. v por un plazo de eiecución de 120

días corridos.

9. Aprobación de modificación del nombre del programa de gestión

"Programa de gestión territorial", por "Programa de gestión territorial y

participación ciudadana".

La Alcaldesa cede la palabra a la funcionaria señora Marisol Guajardo, para que

explique el punto y añade que se realizó un encuentro con los vecinos y vecinas, por

petición de la concejala Edith Alvear en comisión, ya que uno de los puntos que querían

tocar era de si el programa había sido construido con vecinos y vecinas y le explican que

este había nacido desde la Agrupación de Juntas de Vecinos y de la Unión Comunal y

que se incorporó mas tarde a nuevos vecinos y vecinas y que en ese encuentro se

sumaron mas Juntas de Vecinos. Piensa que el Alcalde no puede tener el poder absoluto,

que las decisiones deben recaer en los territorios. Piensa que este programa generará un

cambio de paradigma, descentralizando los servicios de la Municipalidad y que esto

generará una comuna mas segura, con un municipio mas cercano, con vecinos

participativos y activos, generando mas cultura en los barrios.

La funcionaria señora Marisol Guajardo, realiza una amplia exposición detallando

la propuesta que se presenta al concejo, señalando todo lo que implica el cambio de

nombre del programa de gestión territorial y participación ciudadana.

La Alcaldesa cede la palabra a algunos dirigentes que se encuentran en el público

quienes manifiestan su apoyo a este programa.
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El Concejal Góngora señala que los vecinos con los que compartió en la jornada

que se realizó en el Centro Cultural Gabriela Mistral, tuvieron la oportunidad de conocer

su percepción respecto a este programa, y agrega que en primera instancia se valora el

esfuerzo que se quiere hacer, además de la oportunidad de brindar un mejor servicio por

el Municipio a los distintos sectores de la comuna. Reconoce el trabajo de la funcionarla

doña Marisol Guajardo, sin embargo tiene algunas aprehensiones respecto al programa,

ya que señala que primero que todo, por las características administrativas del Municipio,

que tiene que ver con la planta de funcionarios y la contrata, su capacidad operativa se

encuentra totalmente colapsada, no pudiendo dar respuesta a la totalidad de los

^  requerimientos que surgen en la comuna, por lo que piensa que no será posible cumplir

con efectividad si se agrega una mayor carga de exigencias, ya que lo que se propone es

canalizar las necesidades a través de los gestores territoriales, sin embargo esto llegará al

mismo departamento operativo con que se cuenta en este momento. Por otra parte

manifiesta en forma muy personal, que los $95.000.000 que se requieren para contratar a

los 20 profesionales que realizarán la labor de gestores territoriales, se podrían invertir en

el fortalecimiento de las capacidades y las competencias para que los dirigentes tengan

acceso al Municipio con soluciones concretas. Señala que en la jornada realizada en el

Centro Cultural, algunos dirigentes les manifestaron que ellos necesitan estar a la altura

de lo que la modernidad les solicita. Considera que este programa no contiene un trabajo

que permita fortalecer a los dirigentes vecinales. Cree que los esfuerzos deben estar

enfocados en consolidar a las organizaciones sociales que son aquellas que tienen la voz

^  de la ciudadanía, además de fortalecer la musculatura municipal para que pueda adsorber

los nuevos requerimientos, ya que no quiere que este sea un programa que solo levante

frustraciones cuando no se pueda dar cumplimiento a lo que piden. Reitera que valora el

esfuerzo, pero estima que debe cambiar la forma en que el municipio concibe su relación

con las organizaciones y cree que no es el momento de implementar un programa de esta

naturaleza.

La Alcaldesa le responde que esta muy contenta con sus observaciones ya que

justamente están todas cubiertas. Agrega que se expuso a los vecinos la forma en que se

recibió el Municipio y como se ha ido robusteciendo con esta administración,

especialmente la parte de operaciones, donde hoy hay una licitación con un equipo
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mucho mas técnico y aumentado en número. Además, se han hecho convenios

colaborativos para tener equipos y mano de obra para beneficiar el trabajo de mantención

comunal. Por otra parte, en el aseo, la licitación que se aprobó tiene mayor numero de

camiones y el apalancamiento de recursos. Por todo esto, piensa que hoy es el momento

de implementar este programa, que se ha ido formando al escuchar a los vecinos y

vecinas, y así es como ella concibe la gobernanza, no siendo una máquina de

requerimientos, si no mas bien que los vecinos sean parte de los procesos, siendo los

territorios los que entregan las prioridades de las políticas públicas.

La señora Marisol Guajardo explica que, en cuanto a la gobernanza, piensa que

hay que escuchar los requerimientos de los vecinos y vecinas y que hacerse cargo, ya ^

que no por dejar de escucharlos éstos desaparecerán, piensa que ya se debe terminar

con esta forma de gobernar donde la autoridad establece lo que necesitan las personas,

son ellos los que deben establecer las necesidades.

El concejal Valderrama, solicita se le haga una aclaración ya que el punto de la

tabla indica que es una aprobación de modificación en el nombre del "programa de

gestión territorial" por "programa de gestión territorial y participación ciudadana", por lo

que quiere saber que pasa con el programa actual que tiene un presupuesto asignado de

$44.000.000 y que entiende se sumaría a lo que se solicita ahora, y afirma lo que señala

el concejal Góngora, que no tuvieron la instancia participativa de trabajar en este plan.

Esta muy de acuerdo en que se debe profundizar el trabajo territorial, la democracia, y el

nexo con los barrios, pero estima que al observar los objetivos y fundamentos del ^

programa tiende a pensar en el rol de los dirigentes y dirigentes en los barrios. Considera

que la contratación de gestores territoriales, no ayudará a mejorar la gestión de los

dirigentes, que esto pasa por la capacitación, por prestar apoyo con implementación.

Piensa que el Municipio Móvil del cual se ha hablado, si ayudará a los vecinos, más de lo

que puede hacer este programa.

La Alcaldesa le responde que están buscando retomar la Escuela para Dirigentes,

ya que el Municipio no puede capacitar, pero si apoyar estas iniciativas.
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La concejala Quinteros, comienza dirigiéndose al público para pedir que levanten

la mano quienes recibieron el manual del programa para leerlo. Al no recibir respuestas

positivas manifiesta que no lo conocen, que solo saben lo que les han contado desde el

Municipio. Explica que es un programa de gestión territorial, pero que ese trabajo lo hacen

los dirigentes vecinales, y que se propone colocar a dos gestores en cada territorio para

facilitar el trabajo de los dirigentes que les cuenta movilizarse hasta el Municipio por

distintas razones, y cree que con esto no se valora el trabajo que ellos realizan. Señala

que se habla de un programa de participación ciudadana, sin embargo ésta ha estado

ausente ya que indica que es un programa elaborado por el colectivo el Villa Alemana que

queremos con la asesoría de Departamentos del Municipio. Agrega que recibieron el

^  programa sin conocer del trabajo previo que hubo, sin consultarles a los concejales, y sin

consultarle a las personas. Manifiesta que ella valora mucho al dirigente vecinal, que no

se le ocurriría intervenir un sector sin dialogar antes. Afirma que los asistentes están ahí

asegurando que quieren un programa que ni siquiera tienen en sus manos. Asegura que

con este programa se busca hacerles el trabajo y quitarles protagonismo. Piensa que este

programa obliga a un brusco cambio cultural, instalando funcionarios municipales en

sectores de la comuna, los cuales dependen de los lineamientos de sus jefaturas, y que

no viven en los sectores, sin embargo, los vecinos convocarán, levantarán las

necesidades, postularan a los proyectos que necesiten, realizarán la caracterización del

sector, filtrarán las solicitudes y garantizarán un 100% de respuesta. Explica que esto le

suena a apalancamiento de recursos, ya que asegura existe un lineamiento desde el

Gobernador, que quiere gobiernos territoriales y huertos para la soberanía alimentaria

para recién dar recursos. Quiere que las cosas se digan como son, quiere dirigentes que

cuestionen y pidan los documentos para hacerse su propia opinión, pero señala que ellos

no están en condiciones de opinar porque no conocen el documento.

La Alcaldesa le responde que en cuanto al tema de apalancar recursos,

efectivamente hay programas del Gobernador Regional, que presenta al Core, donde se

puede gestionar recursos para programas, y es una forma al igual que cuando se compra

un camión de aseo, o para gestionar recursos de Sernameg. Indica que por ahora se

tendrá los recursos municipales, pero que para mas adelante obviamente se saldrá a

apalancar dineros para ahorrarlos, porque primero deben demostrar si será o no efectivo y
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serán los mismos dirigentes quienes lo dirán. Lamenta mucho que no se valore el trabajo

y la presentación que realizó la Unión Comunal que es desde donde nació el programa.

La señorita Alcaldesa solicita se apruebe la extensión de la sesión del concejo por

media hora, la cual es autorizada por las señoras y señores concejales.

La concejala Kesia Navarro indica que ellos no fueron consultados en la etapa de

creación del programa, y que se los mostraron solo una vez cuando estaba listo. Además

expresa que hay muchas cosas que le llaman la atención, como la contratación de 24

personas a honorarios que deberá solventar el Municipio, consulta como se trasladarán

estos funcionarios para trabajar en los territorios, si se hará uso de una camioneta y que ^

dejará de hacer ese vehículo para ser desviado, quiere saber quienes ocuparán esos

puestos, siente que no es un programa que venga de las bases, ni de los concejales.

Cree que esto es una oportunidad para replantearse, ya que es un programa de gestión y

cree que no es lo que se necesita ahora, que se necesita capacitar a los dirigentes, por lo

que piensa que se debería dejar este programa y pensar para el presupuesto del próximo

año, incluyendo un programa elaborado por todos.

La Alcaldesa cede la palabra a algunas vecinas y vecinos que están en el público,

quienes manifiestan su parecer respecto al programa que se está exponiendo. La

Alcaldesa explica algunos puntos, señala que las personas que se contraten deben estar

a honorarios ya que son contratados por un programa. Manifiesta que se contrataran solo

profesionales idóneos para lo que se busca hacer, y ninguno de ellos vendrá a reemplazar ^

la labor de los dirigentes o concejales, solo vienen a dar apoyo para mejorar la gestión

que se realiza hoy en día.

La concejala María Fernanda Ternicier manifiesta que están llamados a

pronunciarse de un programa que a ella le entusiasma mucho, que viene a aumentar los

territorios y donde el Municipio estará inserto. Señala que se ha escuchado a los vecinos

y que sabe que ellos están de acuerdo con lo que se plantea, se imagina el trabajo que se

realizará, donde se harán estrategias de trabajo en terreno. Agrega que confía en el

criterio de esta administración y se siente parte también.
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La señorita Alcaldesa somete el punto a votación.

La concejala Navarro, rechaza

El concejal Valderrama, rechaza

La concejala Ternicier, aprueba

La concejala Quinteros, rechaza

El concejal Barra, aprueba

El concejal Fierro, se abstiene

El concejal Góngora, rechaza

La Alcaldesa, aprueba

Se rechaza por mavoría con los votos favorables de los Concejales Sita. María

Fernanda Ternicier. señor Guillermo Barra v la señorita Alcaldesa v la abstención

del Concejal Alonso Fierro, aprobar la modificación del nombre del "Programa de

Gestión Territorial" a cargo de la Dirección de Desarrollo Comunitario, pasando a

denominarse "Programa de Gestión Territorial v Participación Ciudadana".

10. Aprobación de Traspaso Presupuestario contenido en Ordinario 318 de

SECPLA.

La Alcaldesa explica que al ser este un punto que tiene directa relación con el

punto 9, se retira de la tabla y solicita se apruebe una nueva extensión de la sesión del

concejo por 15 minutos más. Los concejales autorizan.

11. Entrega de Ord. N°230, del 09 de junio de 2022, que contiene CD con

información relativa al cumplimiento de solicitudes de información de

transparencia, correspondiente a los meses de Enero, Febrero y Marzo del

2022.
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12. Entrega de Ordinarios N°310, dei 07 de junio de 2022, de SECPLA, que

contienen listados de publicaciones, adjudicaciones y contratación directa

a través dei portal mercado público, en el periodo comprendido desde ei 16

de Mayo ai 05 de Junio dei 2022, ambas fechas incluidas.

13. Entrega de Ord. N°219 de fecha 07 de junio de 2022, y N''230 dei 14 de junio

de 2022, de ia D.A.F., que contiene listado de licitaciones adjudicadas y

contrataciones realizadas desde ei 31 de mayo ai 06 de junio dei presente

año, a través dei portal mercado público.

14. Entrega de Providencias N° 178 dei 07 de junio de 2022 y N°188 dei 14 de

junio de 2022, dei Depto. de Personal, mediante ei que informa Contratos a

Honorarios indicados en planillas adjuntas.

15. Entrega de Ordinario N*'1040, dei 03 de junio de 2022, de ia Dirección de

Obras Municipales, mediante ei que se informa ai concejo de acuerdo ai

inciso primero dei artículo 116 de ia Ley General de Urbanismo y

Construcciones, y final dei inciso 9 de ia Ordenanza General de Urbanismo

y Construcciones, nómina de Permisos de Edificación y Resoluciones, dei

mes de Mayo dei 2022.

iV. HORA DE INCIDENTES.

Concejaia Kesia Navarro

Señala que cuando se realizan las podas, quedan ahí mismo los desechos al lado

de los esteros, como por ejemplo en calles Porvenir con Huanhuali, en Manuel Ortiz de

Zarate y pasaje Coibún y Peñuelas, por lo que ha enviado un oficio solicitando se le

informe el plan de gestión que se utiliza para estos casos.
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La Alcaldesa le recomienda que cite a una Comisión de Medio Ambiente y se

puede pedir la asistencia de los profesionales a cargo para que les expliquen como

funciona dicho protocolo.

Concejala María Fernanda Ternicler

Solicita que cuando llegue la bacheadora, se tenga en cuenta los pueblos rurales,

El Patagual, Quebrada Escobares y Lo Hidalgo para que pase, por el mal estado de sus

calles.

Concejal Marcelo Góngora

Quiere tratar un tenia que se habló con un vecino de la comuna, y que tiene que

ver con el límite que se puede colocar en algunos sectores al tránsito de camiones,

especialmente en el acceso a la Población Wiison, donde aún no se coloca señalética y

cree que a pesar de que esto no evitará que transiten, si los dejará en condiciones de

poder sancionar a quien no cumpla.

La Alcaldesa informa a los vecinos y vecinas que habrán algunos cambios en los

sentidos de transito de calles de algunos colegios de la comuna, para que estén atentos, y

se realizará una campaña de difusión durante el fin de semana

La Alcaldesa indica que siendo las 12 horas con 58 minutos se cierra la sesión

Ordinaria del Concejo Municipal.
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